

DE LA GUERRA

La situación de las naciones

LA DE INGLATERRA

La Gran Bretaña atraviesa en estos momentos por una situación tan crítica como jamás ha existido. No es opinión nuestra, lo decía hace dos días en Epsom, lord Rosebery.

La cuestión del «Home rule» llega en estos momentos al paroxismo, creyéndose inminente la guerra civil después del fracaso del rey para avenir a orangistas y católicos.

Saltan a la vista las consecuencias que en estos instantes debe tener la lucha civil para el Imperio británico.

Además, las grandes colonias anhelan la ocasión para rebelarse y conseguir su independencia.

En la India está sobre un volcán la dominación inglesa; Australia, casi se ríe de la metrópoli; el Canadá y el Sud africano, respiran casi lo mismo.

El Ejército no es en lo que más puede confiar Inglaterra, y aún sin guerra civil no se atrevería a enviar parte de él a Europa, ante el temor de una invasión alemana que tanto les preocupa, a pesar de sus potentes acorazados.

La política de egoísmo que en ella domina hace que no esté muy ligado a Francia y Rusia, y, sobre todo a ésta, cuyos intereses son encontrados en todo el Asia, y que puede faltarles su ayuda en el caso preciso.

Las consecuencias de la guerra para esta nación serían desastrosas, pues aún venciendo a Alemania, por las pérdidas que esto le causaría, desde luego perdería su hegemonía en el mar, que le arrebatarían los Estados Unidos o el Japón, lo que equivaldría también al derrumbamiento de su poderío. Si era vencida, tendría que regalar sus barcos.

Así es que sus grandes políticos se resistían a la guerra y buscaban fórmulas de arreglo en esta ocasión, pero la circunstancia de la guerra dejó fuera de sus mallas a Inglaterra.

LA DE RUSIA

Rusia tampoco disfruta de buena situación interior.

Protestas revolucionarias, vicios de organización y disciplina en sus ejércitos, extensísimas fronteras, odios en Asia, donde el Japón acecha; lunares en la cohesión del vasto Imperio; separatismo polaco, finlandés, en la Rusia chica, falta de líneas estratégicas, cosas todas de gran importancia.

Por otra parte en la Galitzia, que ella desea, no quieren a los rusos y menos en el Posen, y en guerra de conquista les saldría cara la hostilidad de estos pueblos, que es lo único a que, en el caso de vencer pueden aspirar.

La escuadra del Báltico se la

destruía Alemania en los primeros momentos; la del Mar Negro quedaría embotellada, pues no se atrevería a pasar los Estrechos, cerrados por Turquía, sin poder operar en el Mediterráneo con la francesa.

Por tierra, en la frontera alemana, no le sería muy fácil el avanzar.

De ser vencida Rusia, al Zar le costaría la corona, y el Imperio se disgregaría en gran parte.

LA DE FRANCIA

De Francia bien poco se puede decir que no se conozca.

Indisciplina social y militar; últimos debates sobre la ley de los tres años y sobre las declaraciones de Humbert sobre la defensa nacional; campañas y declaraciones antimilitaristas de internacionalismo; falta de solidaridad inglesa; de patriotismo y elevación moral; miedo encubierto con bravatas «chauvinistas», y en el orden exterior, Alemania con ganas de extenderse por las costas del Norte de Francia y ganar el Atlántico; Italia, que quiere Túnez, Córcega y territorios de Saboya, hoy franceses; Marruecos que le embarga 100.000, y que desea Alemania, así como las otras colonias del Africa; esto es lo que tiene y ve Francia en perspectiva.

Vencida, se anula; venciendo tropezaría con Rusia.

En todo caso, las instituciones republicanas desaparecerían probablemente.

LA DE ALEMANIA

Alemania se encuentra un imperio fuerte, con gran cohesión interna, pues nada suponen los odios antialemanes de Alsacia Lorena y Ducados daneses, prigionados por franceses; con unos socialistas, alemanes antes que todo (Bebel); con un ejército formidable en todo y una escuadra que no lo es menos construida con vistas a la ofensiva; con fronteras relativamente reducidas, con confianza en sus destinos y exaltación en el pueblo, que ve en la guerra una necesidad vital, todo lo cual, unido a su tesón y sangre fría, dicen mucho por la victoria. A mas de que no está sola en la lucha. Alemania, vencida, desaparece; vencedora pasma pensar lo que llegaría a alcanzar su poder e influencia; el mundo sería una colonia germánica. La lucha también es para ella cuestión de vida o muerte.

LA DE AUSTRIA

Pero aún más lo es para Austria la que puede por este conflicto sentir los jalones de la Grande Austria con fronteras en el Egeo, que anhela el archiduque asesinado o desaparecer para siempre en la vorágine de sus odios de raza y de sus enemigos exteriores, que pretenden tener derecho en el botín.

La situación de Austria es la más comprometida dentro de la Trípolice. Odios checos, odios es-

lavos, rencillas austro-húngaras; Rusia llevando la tea de la discordia a la Polonia austriaca y a la Bukovina; mimando a los ruthenos para que la Galitzia la pueda conquistar mejor; Rumania queriendo reivindicar la Transilvania con sus tres millones de rumanos; Italia con su irredentismo, suspirando por la Carniola y el Tirolo.

Así está el Austria: el panservismo, el panitalianismo, el punruma-nismo, el paneslavismo y el pangermanismo acabarán con ella, o ella con todos. La lucha ya está emprendida. Es de notar la reacción favorable al imperio que ésta ha iniciado entre los pueblos que lo integran.

LA DE ITALIA

Italia, última de las grandes potencias europeas, mantiene hasta ahora una actitud francamente conciliadora, sin desertar del cumplimiento de sus deberes, según manifestaciones oficiales. Su situación es buena, sus ansias de expansión grandes, y por satisfacerlas se unió a su rival Austria y Alemania. Conocemos sus aspiraciones contra Francia; el recelo con que vería el engrandecimiento de Grecia; sus deseos de equilibrio en el Adriático.

Sus diferencias con Austria las creemos de fácil solución; pues ésta le haría compensaciones de la costa oriental del Adriático. Creemos que apoyará decididamente a sus aliados y que de la victoria sacaría grandes beneficios que a ella no se le ocultan.

Mi Germanofilia

¿Es usted germanófilo?

—Sí, señor, lo soy hasta la médula de los huesos. Ya sé que mi papel está un poco en baja, pero estoy seguro de que muy pronto se cotizará por encima de la par. Fíjese usted en que la mayoría de los anglófilos y francófilos son como si dijéramos, adventicios y de aluvión; una noticia los lleva a un lado y otra al opuesto. Yo permanezco firme. Y espero que nada me ha de hacer variar.

—Pero su germanofilia tendrá algún fundamento. Si no le va a usted ni le viene en la cosa, lo lógico es que usted se mantuviese en el fiel de la neutralidad.

—Podría no tener fundamento razonable ni preferencia, y sin embargo, ser aquellos los sentimientos de mi corazón. No siempre se razonan los sentimientos. El «por que sí» es de frecuente aplicación en la vida afectiva. Pero mi caso no es ese, no transijo, o transijo poco con Francia, pero con Inglaterra, no quiero absolutamente nada. Transijo poco con Francia, porque me molesta grandemente el desdén, el desprecio con que acostumbran a considerar y tratar todo lo que no lleva la marca de su nación, es bárbaro o semi bárbaro. Son globos que infla el dine-

ro, que por su posición geográfica privilegiada en Europa, se les entra en casa a manos llenas. Pero todas estas cosas, miradas desde su punto de vista, desde el nacional, son laudables, y patrióticas. Y a nadie se le puede condenar porque sea excesivo su patriotismo; en ese respecto no cabe pecar por carta de más; por mucho que se la quiera y por extraordinarios que resulten los alardes de cariño, todo lo merece una madre. Aplíqueme el cuento a mí y se explicará por el amor a España mis intransigencias.

En cuanto a Inglaterra, ya es otra cosa. Salvo algún intervalo histórico, durante el cual perdimos ganando, como ocurrió en la épica guerra de la Independencia, el Reino Unido, antaño fué y hoy día continúa siendo el fautor principal de nuestra decadencia. ¿Quién sino ella ha mantenido los odios en la familia ibérica? ¿quién nos despojó de Gibraltar? ¿quién impidió que las potencias influyeran en favor nuestro para que no se consumara la iniquidad que al fin perpetraron los Estados Unidos? ¿quién mediatiza nuestra soberanía impidiéndonos que fortifiquemos Punta Canero y Sierra Carbonera? ¿Cuánto dinero y cuánta sangre no nos hubiésemos ahorrado si Inglaterra no hubiera detenido nuestra marcha triunfal el año '60? Eso sin acordarme para nada de lo que hizo con los Irlandeses, y con los cipayos de la India, y con los boers y con todos los que no se rindieron a sus ambiciones.

¿Cómo he de ser moralmente neutral? Es imposible. Yo soy amigo de los adversarios de mis enemigos, y aunque no hubiera otra razón que esa, celebraría grandemente la victoria de Alemania. ¿Qué le usted cree que esta, por el número y la calidad de los enemigos concertados contra ella, será a la postre, vencida? Yo no lo espero, pero, aunque sucediera, ¿qué? Mis simpatías acompañarían a Alemania aunque la viese en el calvario. No he sido, ni seré jamás, devoto del éxito, soy cortésano de la desgracia y de la dignidad.

Por la copia,
Miguel Penafior

Noticias confirmadas oficialmente

En medio de esta locura de informaciones contradictorias y falsas de que somos víctimas periódicas y público en igual medida, conviene ir, de vez en cuando, resumiendo las noticias oficialmente confirmadas.

Hasta ahora son éstas:
23 de Julio.—El ministro de Austria en Belgrado presenta el «últimatum» al Gobierno de Serbia, concediendo un plazo hasta las seis de la tarde del día 25.

24 de Julio.—El ministro de Serbia en San Petersburgo recibe seguridades de que Rusia amparará a Serbia.

25 de Julio.—El Gobierno ser-

Colegio de la Inmaculada Concepción

Clavería, 12. GERONA

A CARGO DE LOS

HERMANOS MARISTAS

1.º y 2.º ENSEÑANZA Y COMERCIO — ALUMNOS INTERNOS, MEDIO PENSIONISTAS Y EXTERNOS.

Local grandiosamente reformado y modernizado, de inmejorables condiciones higiénicas.

Resultado del curso 1913-1914

Matriculas de Honor	69	Notables	149
Sobresalientes	145	Aprobados	238

Ante tal resultado, huelga todo elogio a comentar, ya que los hechos hablan con sobrada elocuencia.

Los cursos comienzan el 1.º de Septiembre y el 1.º de Octubre, para los alumnos de 1.º Enseñanza, Comercio y Bachillerato, respectivamente.

NOTA: Para los hijos de la clase obrera LOS HERMANOS MARISTAS dirigen además el

COLEGIO DEL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS

PLAZA DE LA MERCED

En este centro, exclusivamente para alumnos externos, se da la enseñanza primaria en sus tres grados; párvulos elemental y superior.

29 de Julio.—Continúa rápidamente, aún que sin carácter oficial la movilización en todas las naciones interesadas, incluso Inglaterra.

31 de Julio.—Alemania presenta el «últimatum» a Rusia y Francia y declara el estado de guerra en el imperio.

1 de Agosto.—Alemania declara la guerra a Rusia.

Francia ordena la movilización general del ejército.

Se señalan incidentes en las fronteras ruso alemana y franco-alemana.

2 de Agosto.—Los alemanes invaden Luxemburgo.

3 de Agosto.—Invasión en Bélgica.

Alemania declara la guerra a Francia y presenta su «últimatum» a Bélgica.

4 de Agosto.—Inglaterra declara la guerra a Alemania.

5 de Agosto.—Los alemanes bombardean Lieja.

6 de Agosto.—Lieja cae en poder de los alemanes.

De todos los demás combates, en tierra y en mar, no hay, hasta ahora, ninguna confirmación oficial.

LA MASONERIA Y LA GUERRA

El Gran Oriente de Francia acaba de publicar un manifiesto en el que declara su adhesión al Gobierno de la vecina República, y ofrece el concurso de las logias para secundar las decisiones que dicho Gobierno acuerde.

Al mismo tiempo ha dirigido una circular a todos los Orientes extranjeros excitándoles a trabajar a favor de la Triple Intendencia porque ésta representa el espíritu de la libertad y el progreso, en contra de la reacción y el obscurantismo, hoy, dice, simbolizados por Austria y Alemania.

A estas manifestaciones se ha adherido el Oriente de España; cuya prensa oficiosa ha comenzado a disparar artículos y sueltos en consonancia con los deseos del Gran Oriente de Francia, poniéndose resultantemente al lado de ésta sin otra razón que la de estar dominada por masones y ateos, pues todo lo demás les tiene sin cuidado a las logias.

En sufragio de Don Manuel Bonmati

IN MEMORIAM

Pasó haciendo bien

El patriarca de la Comunión católica-legitimista de Gerona, ha salido de este mundo, después de haber pasado por él haciendo bien. Si: D. Manuel Bonmati hacia el bien y lo hacia por impulso natural de su espíritu, en todas ocasiones. Tenia algo de aquella aureola de las grandes figuras morales de la Humanidad, y con su sola presencia se adueñaba de los corazones despertando en ellos vivísima corriente de simpatía destinada a convertirse con el trato en un afecto profundo, hondo, mezclado de respeto, ese respeto que se tiene a lo que se ama por su superioridad moral. Ante él, cesaban las discusiones y la calma volvía a las inteligencias y a las voluntades: era que su bondad, no exenta de firmeza, trascendía a los demás, porque por ser bondad verdadera era difundida de sí mismo.

Pasó haciendo bien. Despertando dormidas energías, engrandeciendo a la tierra que le vio nacer, predicando con el ejemplo, poniendo su voluntad y sus riquezas al servicio de todas las causas buenas, trabajando incansablemente por la religión, por la patria y por la legitimidad, sin intolerancias ni transigencias, en esta época en que, con frecuencia, se llama intolerancia a la intransigencia del bien para con el mal y se apellidan tolerancia y transigencia a las apostasías y a las claudicaciones vengonzosas.

¿Sabéis lo que es fundar un pueblo en estos tiempos? Comprendéis la dosis de energía, de perseverancia, de paciencia y de bondad que para obra semejante se precisa?

Pues ahí tenéis a Bonmati proclamando con su florecimiento todas esas cualidades de su ilustre fundador. En derredor de su casa patral y de la Iglesia, primeramente por él edificada para servir de sólido lazo de unión moral, de centro de cohesión, fueron alzándose fábricas y habitaciones. La casa y la Iglesia en el alto, como el águila pronta a defender a sus hijos, como sirviendo de lazo entre las inspiraciones del cielo y las miserias de la tierra; arriba, muy arriba para poder mejor fijar el patriarca su vista en la contemplación serena de las regiones del espíritu; y a sus pies el agua, canalizada por su genio, transformada en energía, en fuerza, en producción, en pan para el obrero y su familia y en riqueza para todos. En otro país, dentro poco, en la plaza a que da entrada el puente soberbio, veríamos la estatua del fundador de la Colonia, aunque don Manuel, no la precise, porque su imagen y el recuerdo de su bondad permanecerán en los corazones de todos, haciendo bien aun después de muerto: porque las grandes figuras dejan siempre tras de sí, estela que perdura en los corazones y en las almas.

El legitimismo español, la Tradición integral que reúne en sí, sin amputaciones claudicantes, los tres principios generadores de todo bien; el amor a Dios, a la Patria y al Derecho, ha perdido al fallecer don Manuel Bonmati, una de sus figuras más proclamas; pero le queda la esperanza consoladora de que esa figura deja tras de sí quien la continúe y la engrandezca más y más. El espíritu de don Manuel, vive en sus hijos, en toda su familia queridísima y ella sabrá soste-

ner la tradición gloriosa del Patriarca que pasó haciendo bien y ha sido llamado por el Bien Sumo para otorgarle el premio de su obra.

A nosotros nos ha legado también don Manuel un ejemplo que seguir: procuremos imitarle.

Dalmacio Iglesias García.

Gerona 12 Agosto 1914.

LOS FUNERALES

Según anunciamos, ayer se celebraron en la Iglesia de la Colonia Bonmati solemnes funerales en sufragio del alma del que fué su fundador, ferviente católico, y entusiasta tradicionalista, Excmo. señor don Manuel Bonmati de Cendra.

El acto, que estuvo revestido de una severidad extraordinaria, vino a patentizar una vez más las generales simpatías de que gozaba el finado, y la consideración y estima en que es tenida su distinguida familia.

Pocas veces habíamos visto reunidos en un pueblo, como el de que hemos hecho mención, un número tan notable de personas de todas las clases sociales, con el fin de rendir un tributo póstumo a la memoria de un hombre.

Pero, es que se trataba de don Manuel Bonmati, del Jefe Provincial de un partido que tiene arraigos poderosos en Gerona; de un hombre todo generosidad y desprendimiento, de un católico modelo, cuyas cualidades y virtudes constituyen un timbre de gloria, de un señor que, por su carácter bondadoso y amable, puede decirse que no tenía enemigos, y que era apreciado de cuantos le trataron en el curso de su vida.

Sólo así se comprende la manifestación de cariño y verdadera estima de que fué objeto en el día de ayer; sólo así se comprende que personalidades ilustres y humildes aldeanos se unieran, en íntimo consorcio, para sumarse al dolor de una familia añejadísima, y para elevar al cielo una plegaria en sufragio del que fué nuestro nunca bastante llorado Jefe Provincial, Excmo. Sr. don Manuel Bonmati de Cendra.

Dichos estas breves frases como por vía de prólogo, vayamos a reseñar, con los detalles que nos permite el reducido espacio de que disponemos, el soberbio funeral de que ya hemos hecho mérito.

Empezó a las 9 de la mañana, diciendo el primer oficio el M. I. señor Dr. don José Matas, canónigo de esta Santa Iglesia Catedral, que presidió luego el duelo en representación del M. I. Sr. Vicario Capitular.

Fué celebrante en el segundo el Rdo. don Joaquín Pararols, cura-párroco de Contestins, y últimamente el Rdo. don Arturo Rovira, Capellán de la Colonia.

Formaban el duelo de hombres que, como hemos dicho, era presidido por el canónigo de esta Catedral Dr. don José Matas, en representación del señor Vicario Capitular, el hijo del finado don José María Bonmati y Pujol, hijo político Dr. don Tomás Carreras y Artau, hermanos don José y don Luis, y hermano político don Felipe Pujol.

Seguían luego, los demás parientes y allegados de la familia entre los cuales recordamos a los señores don Tomás y don Carlos de Cendra, don Tomás Carreras y

Más, don Miguel y don José Mas-sana, don Miguel Peras Bonmati, don Luis Janer y don Manuel Bonmati y Romagera.

El duelo de señoras era presidido por la hija del difunto, doña Monserrat Bonmati, y hermanas del mismo doña Josefa, Rosa y Dolores Bonmati.

La Capilla de Música de Cassá de la Selva, bajo la dirección del ilustrado Director del Orfeo Catalunyá, Rdo. don Gabriel García, ejecutó con admirable ajuste y afinación tres Misas de Requiem de exquisito sabor gregoriano que causaron excelente impresión en la concurrencia que llenaba el templo.

En ofertorio que resultó poco menos que interminable y durante el que se repartieron hermosos recordatorios, pudimos observar entre otras personalidades a los siguientes: Rdo. don Pedro Illa, Cura párroco de Tordera; Rdo. señor don José Cervera, Párroco del Mercadal de esta ciudad; Rdo. don Salvio Cateura, Ecónomo de Jofre; Rdo. don José Casas, don N. Vieta, y D. J. Oliveras, de Gerona; el ex diputado a Cortes don Dalmacio Iglesias; diputado Provincial, don José M. Vilabur; don Joaquín Font y Fargas, concejal y teniente alcalde de este Ayuntamiento; don Juan Berenguer, de Barcelona; don don Miguel Ordiz y don Pedro de Pol, del Directorio Tradicionalista; D. Joaquín Llach, D. Juan Amich, Presidente de la Junta Municipal Tradicionalista de esta ciudad; reverendos don J. Corcoy y don Benito Juli, Catedráticos del Colegio de Ntra. Sra. del Collell, Rdos. don Andrés Comte, don Miguel Buch y don Jaime Recarens, de la Casa Misión de Bañolas; don Juan Vifias, por el Centro Moral Gerundense; Rdo. don José Freixas, por la Redacción de EL NORTE; don Antonio Bonet, don Francisco Mundet y don Juan Peradalta, de Gerona; Rdo. don José Bertrand de Santa Coloma; don Bartolomé Mullera, de Bescanó; señores Noguera, Ribas y Masferrer de La Sella; señores Moncanut, Porcioles, Llapart y Blanquera, de Amer; Anglasesell, de San Julián del Llor; Pompeyo Verdager de Anglés; Piferer de Estañol; don Pedro Llozas, dipntado a Cortes por Olot; don Salvador Horta; don Daniel López Ingeniero de las minas de San Julián de Llor; Hermanos de la Doctrina Cristiana de Anglés; Reverendos don Juan Carbonell, don Narciso Llach, don Gerónimo Plans, don Antonio Cullerell y don Bruno Bujóns de Gerona; señor Marqués de Camps; señores Roig y Feliu de Anglés; don José Gimbernat de Gerona; don Miguel Coll de Rosas; Rdo. don José Burch; señores Torras y Fontcuberta, Fabricantes de la Colonia; el Jefe de la línea del Ferrocarril de Olot señor Barnola; D. José Vilaseca de Salt, y otros que sentimos no recordar.

Al terminar los oficios se cantaron solemnes respuestas por la mencionada capilla a canto gregoriano. Posteriormente en la Casa solariega del señor Bonmati se renovaron las manifestaciones de pésame, a la familia por parte de los que asistieron a la religiosa ceremonia del funeral.

Nosotros nuevamente nos asociamos al dolor que experimenta la Madre, hijos y hermanos del difunto por tan sensible pérdida mientras dirigimos al cielo una plegaria fervorosa para el descanso eterno del alma del que en vida fué nuestro cariñoso amigo y generoso protector Excmo. Sr. D. Manuel Bonmati de Cendra (q. e. p. d.)

Eclesiásticas

Ha sido nombrado maestro de San Hilario Sacalm, por el Obispo de la Diócesis, el Rdo. don Salvador Rovira Valls, presbítero, que dirigía el Colegio del Sagrado Corazón de Llagostera.

Ha fallecido en el Convento de Bagur, después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica, el Rdo. don Jaime Bés, natural de Garriguella.

Reciba la familia, nuestro más sentido pésame, y ruegan a Dios nuestros lectores, por el alma del finado. (E. P. D.)

Generales Locales

En Calonge, el vecino de San Antonio de Palamós Andrés Hernández Noguera, de 43 años, casado natural de Masanir (Murcia) disparó una pistola contra un grupo de gente hiriendo al joven Joaquín Salvadors Dols de 18 años, de Barcelona. Acto seguido con un cuchillo de regulares dimensiones agredió a Eusebio Mosagur Sans de 31 años de Barcelona, hiriéndole en la mano.

El agresor fué detenido, ocupándosele una pistola y un cuchillo, por la Guardia Civil, y puesto a disposición del Juzgado donde se confesó autor del delito.

Las Compañías de los ferrocarriles de M. Z. A. y de Olot a Gerona, han establecido una tarifa diaria especial combinada, de billetes sencillos y directo a precio reducido desde esta ciudad a Olot y viceversa. El precio del pasaje será de 10'55 pesetas en segunda clase, y de 6'95 en tercera. La nueva tarifa empezará el día 15 de los corrientes.

La antigua y laureada orquesta «La Selvatana» de Cassá de la Selva, está contratada para las siguientes fiestas mayores:

Agosto.—Días: 12, Vich; 13 y 14 San Hipólito de Voltregá; 15, Cornellá del Llobregat; 16, 17 y 18, Mollet del Vallés; 22, La Garriga; y 23 y 24, Samalús.

Los días 15, 16 y 17 del actual celebrará la villa de Amer su fiesta mayor con funciones religiosas, pasacalles, sardanas, bailes, fuegos artificiales, elevación de globos y juegos de cucaña.

Han sido contratadas por aquellos vecinos la orquesta «Els Mongrits» de Torroella y la banda del Batallón de Cazadores de Estella.

La compañía del Ferrocarril de Olot a Gerona, expenderá billetes de ida y vuelta, y además circularán trenes extraordinarios.

En Puigcerdá, ayer, a las 8 de la noche, se declaró un violento incendio en la casa número 10 de la calle España, de dicha villa propiedad de don Domingo Pont, habitada por don Martín Fediscand súbdito francés. Debido a la actividad de los vecinos, fué sofocado el fuego a las 11, quedando la finca medio destruida y no ocurriendo por fortuna desgracias personales.

En Tossa de Mar, se reunieron los obreros corcho-taponeiros. El presidente puso en conocimiento de los reunidos que, a causa de la crisis que atraviesan y siendo peor la venidera, ya tienen orden de hacer tres jornales por semana,

Colegio de San Narciso

A CARGO DE LOS

Hermanos de las Escuelas Cristianas

Calle de la Rutlla, 52

El ingreso en este centro docente se verificará, Dios mediante, el día 1 de septiembre.

Se admiten externos y medio pensionistas

como en San Feliu y Llagostera, habiéndose acordado nombrar una comisión compuesta por los señores don Marcelino Girbal, don Joaquín Moré y don Adolfo Navarro, para que se entrevisten con el alcalde de la localidad a fin de ver el modo de solucionar la crisis.

Una mujer vecina de Salt, tuvo un ataque en la plaza de la Independencia, siendo auxiliada por varios vecinos y conducida luego, a su casa.

Han sido multados por la alcaldía de esta ciudad, varios vecinos que han faltado a las ordenanzas municipales.

Ha sido destinado a Barcelona, el agente de vigilancia de Figueras, don Manuel López Calleja.

Ha tomado posesión de su cargo, el Fiscal de la Audiencia, don Pedro Cortán.

Ayer fué detenido por la Guardia municipal, un sujeto de nacionalidad francesa llamado Francisco Marrot, que promovió un fuerte escándalo en la vía pública.

Se encuentra en Madrid llamado por el Ministro de Fomento el Ingeniero Jefe de Obras Públicas don Blás Sorribas.

El señor Sagrera presidente de la Sociedad de Atracción de Ferrocarriles de esta ciudad que venía haciendo gestiones acerca las compañías de ferrocarriles de M. Z. A. y de G. a O. ha recibido del presidente del Consejo de esta última, una carta en la que se lee lo siguiente.

La Compañía hace mucho tiempo se preocupa para establecer tarifas de precios ventajosos para viajeros, de acuerdo con la de M. Z. A. lo cual ha necesitado una labor grande y podemos afirmar con satisfacción que dentro breve tiempo quedará dicha tarifa establecida.

Con respecto a los billetes de ida y vuelta para todas las estaciones de la línea, la Compañía está estudiando la manera de volverlos a establecer en condiciones favorables para el público y que no sea perjudicial a los intereses de la Compañía.

¡Propietarios, a defenderse!

Por iniciativa de varios de la provincia se convoca a todos sus compañeros de los diversos pueblos que la integran a la importante reunión que tendrá lugar en el Sindicato de esta comarca (local de la Amistad), el próximo día 23, a las 11 de la mañana, a fin de ponerse de acuerdo para evitar los excesivos gravámenes que los municipios, al objeto de cubrir sus déficits, cargan sobre la propiedad.

Ampliando noticias que dábamos en nuestra edición anterior,

respecto a las gestiones practicadas para evitar el aumento en el precio del carbón de kok, podemos añadir que la casa Barguñá ha ofrecido el mantenimiento de los precios para sus existencias actuales, y el señor Ibáñez, se halla dispuesto a no alterarlos por durante el presente mes.

La Administración de Propiedades interesa de los alcaldes de la provincia, la remisión en el plazo de cinco días, de las relaciones certificadas de toda clase de vehículos, dedicados al transporte de viajeros y mercancías, en sus respectivos términos municipales.

En la Asociación Obrera «La Amistad», tendrá lugar el próximo día 15, festividad de la Asunción, una gran función teatral, representándose por la nueva sección dramática de dicha entidad, la trascendental obra de Sardou, titulada «La Tosca», y la celebradísima comedia de Francisco Pradell, que lleva por título «Emboles».

El acto empezará a las nueve de la noche.

Acreditado Cafe se vende. Darán razón en la calle del Progreso n.º 7.

El día de la Asunción de la Virgen a las ocho de la mañana, se celebrará en la iglesia parroquial del Mercadal, Misa de Comunión general con plática.

Por la tarde a las cuatro, se rezará el Santo Rosario y se hará la función del Misterio.

Día religioso

AGOSTO

13

JUEVES

Santos Hipólito y Casiano mrs. y Santa Concordia mr.

— M A Ñ A N A —
Santos Eusebio y Demetrio mrs.

Cuarenta horas en la iglesia del Hospicio.

Por la mañana desde las 8 a las 11 y media, y por la tarde desde las 6 y cuarto a las 8 y cuarto.

Apostolado de la Oración

Intención para este mes

El descanso y santificación del domingo.

Hotel del Centro

(Antes Fita)
CIUDADANOS, 4

Este antiguo y acreditado establecimiento ha sido totalmente reformado y puesto a la altura de los mejores en su clase por su nuevo director Francisco Camps.

La casa cuenta con cincuenta habitaciones.—Dos magníficos y espaciosos comedores.—Salón de lectura.—Precioso jardín.—Comedor de verano.—Luz y timbres eléctricos en todas las habitaciones.—Teléfono.—Servicio a la carta y a cubiertos.—Servicio especial para viajeros.—Cocina francesa y española.—Coches a la llegada de todos los trenes.—Garage.—Se habla francés e italiano.

•VERANEANTES: En Llanós hay para alquilar una casa amueblada y muy espaciosa y de reciente construcción. Para más informes en la administración de este Diario.

LA GUERRA EUROPEA

Reseñando el combate de Lieja.—Ruptura de relaciones.—Batalla próxima.—Agitación en los Balkanes.

Ejército austriaco a la frontera italiana.—Turquía contra Inglaterra.

EL ATAQUE

A LIEJA

LOS FUERTES TOMADOS

Sigue el caos telegráfico en este punto de la guerra, de tan vital importancia para el resultado de la misma.

Desde luego, está descontado el heroísmo admirable de los belgas. La resistencia ha sido, para muchos, inesperada. Un pueblo que defiende su independencia o su neutralidad, suena en estos tiempos mezquinos a cosa de leyenda.

Pero no es hoy de los belgas de quienes queremos hablar. Tratamos de meternos por entre la mañana de telegramas falsos, noticias contradictorias e informes tendenciosos (únicos que hasta ahora tiene la Prensa española), para ver si deducimos algo de los detalles de la confusión.

Leemos, para ello, la Prensa de París. Toda tiene la fecha de 7 de agosto.

Publica las «comunicaciones oficiales» del Gobierno a la Prensa. Coincide, naturalmente, con las de *Le Petit Calonde*, publicadas ya.

«Les troupes allemandes son entrées dans Liege mais aucun des forts n'a succombé.

(Las tropas alemanas han entrado en Lieja. Pero «ninguno de los fuertes» ha sucumbido.

Y a continuación de este despacho oficial publica *L'Eclair*:

«L'artillerie allemande a réduit deux des forts du camp retranché.

(La artillería alemana ha reducido dos fuertes del campo atrincherado.)

Y no se limita *L'Eclair* a decirlo sino que señala los fuertes.

«Les deux forts en question, sont le fort de Barchon, flanqué du fortin d'Evégnée, au Nord-est et le fort de Fleron, avec le fortin de Chandfontaine, au Sud-est de Lieje.»

(Los dos fuertes en cuestión, son el fuerte de Barchon, flanqueado por el fortín de Evégnée al Nordeste, y el fuerte de Fleron, con el fortín de Chandfontaine, al Sudeste de Lieja.)

Es decir: que los alemanes, para entrar en Lieja el día 6 de agosto, no lo hicieron, como suponían los corresponsales y asegura el Gobierno francés en su comunicación oficial, sin que sucumbiese ninguno de los fuertes. ¿En qué cabeza cabía esto?

De modo que, según el Gobierno francés, entraron los alemanes en Lieja el 6 de agosto. Incluso llegaron a la calle Sante Foi, donde estaba el Estado Mayor belga.

Y según la Prensa francesa, se apoderaron de los fuertes y fortines del frente.

¿Pero bastaban a los alemanes estos fuertes para riunar?

Según *Le Journal*, que también dice que dos fuertes cayeron en poder de los alemanes antes de entrar en la ciudad, pero que ignora cuales son, «los que constituyen la defensa son los dos del Norte, Barchon y Poutisse, por su relieve y

su posición, que impide el paso del Mosa. Lo que es cierto—añade *Le Journal*,—en todo caso, es que una vez forzada la barrera fortificada, todo el sistema se hundiría y la caída de la plaza sería inevitable.

Como se vé, por el relato de *L'Eclair*, no fueron los fuertes del Norte (la clave de la defensa) los tomados por los alemanes.

Por telégrafo

Ruptura de relaciones diplomáticas entre Francia y Austria

París.—El embajador de Austria Hungría en París declaró al gobierno francés que las tropas austro-húngaras no tomarían parte en la guerra de Alemania contra Francia. El gobierno francés estimó que tal respuesta no significaba que Austria Hungría no prestaría su apoyo militar a Alemania contra Francia, puesto que la presencia de tropas austro-húngaras permitía a Alemania disponer de los efectivos que éstas tropas sustitúan en el territorio alemán. En estas condiciones el gobierno francés ha juzgado que no era ya posible que el embajador de Francia en Viena continuara en su puesto.

Por su parte el embajador de Austria Hungría en París ha pedido sus pasaportes.

Luego se han tomado las disposiciones necesarias para que el viaje de regreso a su patria del embajador austro-húngaro se efectúe en las condiciones que indica la acostumbrada cortesía internacional.

El embajador de Austria Hungría ha salido de París a las 7¹⁵ de la tarde en un tren especial; que ha de conducirlo a la frontera italiana. William Martin, el director del protocolo, ha acompañado al embajador hasta la estación.

A los cónsules franceses de Austria Hungría y a los austro-húngaros de Francia se les ha comunicado la decisión de sus respectivos gobiernos.

Los intereses de Francia en Austria Hungría y los de ésta en Francia, han sido confiados a los embajadores de los Estados Unidos en ambas capitales.

Una batalla inminente en la frontera franco-suiza

Roma.—Un despacho de Basilea anuncia que en plazo muy corto se librará una gran batalla en la Alsacia, sobre todo, por la parte de la frontera franco-suiza.

Esto hace suponer que el grueso de los contingentes alemanes marcha a lo largo de la frontera suizo-alemana, para trabar combate con el ejército francés que se encuentra reconcentrado en su frontera.

La contigación balkánica

París.—L'Echo de París dice que a pesar de los esfuerzos de Francia e Inglaterra, el Gobierno de Bulgaria se prepara activamente para hacer la guerra a Serbia.

Por su parte, Turquía también se moviliza rápidamente, y no parece absurdo suponer que hay un

acuerdo turco alemán contra Rusia y Rumanía.

Italia puede, con su actitud neutral, hacer que no tenga éxito esta combinación.

Efecto humorístico

La gran campaña de mentiras que se lleva a cabo desde Inglaterra y Francia, que dominan las líneas telegráficas de todo el mundo contra Alemania, tienen en Berlín solamente un efecto humorístico.

Se desprecian, con relación al origen que traen.

DE ROMA

El embajador de Italia en Viena, que se hallaba en Roma desde hace unos días, ha marchado hoy para encargarse nuevamente de su elevada misión.

Un periódico describe la persecución de los buques alemanes «Goeben» y «Breslau» por el inglés «Gloucester», el cual parece que procuraba atraerlos hacia donde se hallaba la escuadra británica, pero no lo consiguió; pues los alemanes hallaron refugio en el archipiélago helénico.

Ha circulado esta noche la noticia de que los montenegrinos se han apoderado de Escentari y además que han bombardeado el puerto de Cattaro.

Es inexacta la noticia de que un submarino de la flota francesa había entrado hace unos días en la rada de Spezia, donde las autoridades militares le obligaron a desarmar.

Nos han dicho de Génova que ha llegado a dicho puerto el barón de Schoen, hasta ahora embajador de Alemania en París, quien prosigue su viaje a Roma.

Rusos, austriacos y alemanes.

San Petersburgo.—Comunican de Loutsk, que en los combates librados los días 8 y 9 del actual entre las tropas rusas y austriacas y entre Potchajef y Berestetchko, los austriacos fueron rechazados, retrocediendo hacia Radzinof e incendiando Brody, que los rusos ocuparon. Numerosos austriacos heridos o prisioneros fueron conducidos a Berestetchko.

Los austriacos han entrado en la provincia de Hielce, donde intentan fortificarse. Los austriacos han atravesado el Vistula.

En el distrito de Baranuw, cerca Stopnitz, un pequeño destacamento alemán ha llegado hasta Wlatzlowzk, a orillas del Vistula.

Los franceses en Bélgica

Londres.—Los alemanes se esfuerzan ahora en ganar los fuertes exteriores de Lieja y aún se añade que se han apoderado ya de algunos de los pequeños.

Los franceses han llegado ya a Bélgica, y algunos de sus fuertes contingentes se han unido a las tropas belgas, por lo que es de creer que no tardará ya en librarse alguna gran batalla.

En Bélgica y Alsacia-Lorena están ya reunidos 23 cuerpos de ejército franco-belgas.

Comunicación a las tropas francesas y belgas

Bruselas.—El ministerio de la Guerra ha comunicado oficialmente a las tropas las características de los dirigibles y aviones belgas y franceses a fin de que puedan distinguirlos de los aparatos enemigos.

Los austriacos envían fuerzas a la frontera italiana

Roma.—Llegan noticias de que el Gobierno austriaco ha movilizado nuevos Cuerpos de ejército, dirigiéndolos sobre la frontera austroitaliana.

La noticia ha producido la natural emoción.

Se ha reunido el consejo de ministros italiano, bajo la presidencia del Rey Víctor Manuel.

Supónese que esta reunión obedece a las noticias del ejército austriaco sobre la frontera italiana.

Entusiasmo patriótico

Berlín.—La afluencia de donativos voluntarios en todo el imperio alemán, toma proporciones enormes. Hasta ahora se han presentado a la Cruz Roja, 32.000 señoras. Muchos Bancos y casas de comercio dan voluntariamente sumas considerables para el socorro de los menesterosos. En todas partes se demuestra un sentimiento patriótico muy vivo.

El representante de la agencia telegráfica Wolf, en Bruselas, telegrafía desde Goch (Bélgica), que se ha declarado oficialmente el estado de sitio en todo el reino. Se ha ordenado a todos los alemanes residentes en Bélgica que salgan del país.

Lo que ha sucedido en estos últimos días en Bruselas, supera a toda ponderación. Desde la declaración de guerra, el último martes el pueblo amotinado asaltó infinidad de casas de comercio de propiedad alemana y aquellas en que se vendían productos de procedencia alemana. Todo alemán o que parece alemán es agredido en la calle, acusado de espionaje y se ve expuesto a los mayores peligros. Cada noche millares de alemanes abandonan Bruselas bajo la protección del cónsul general de Norte América, vía Holanda, y los diarios describen no pocos atropellos verificados en alemanes de toda edad y sexo.

Tres compañías alemanas con artillería han rechazado una división de caballería rusa cerca de Eydtkanen.

El rey Luis III ha decretado una amnistía general para celebrar el entusiasmo patriótico que reina en todo el país.

Viena.—La prensa austriaca hace grandes elogios del valor y pericia con que el vapor «Reina Luisa» ha ejecutado su empresa de remontarse por el río Támesis, en Inglaterra, hasta cerca de Londres para hacer un reconocimiento y que volvió indemne a Alemania, comunicando al gobierno datos muy importantes.

Las noticias de los éxitos alemanes en la frontera rusa despiertan en toda Austria-Hungría vivísima satisfacción.

En la frontera de Albania se han visto grupos sospechosos muy nutridos.

Turquía contra Inglaterra

El gobierno otomano ha notificado oficialmente que el gobierno inglés se ha apoderado de los dos acorazados «Sultán Osmán» y «Rechidch», como también de un cazatorpedero en construcción para Chile.

Este proceder de Inglaterra ha evocado en Turquía una indignación grande y vivas protestas.

Se teme surja un conflicto de fatales consecuencias entre ambas naciones.

Los alemanes en Spincourt

París.—(Urgente). Numerosas fuerzas alemanas que han pasado la frontera y se internan en Francia por el Sur de Longwy, han llegado a Spincourt, a 20 kilómetros de la frontera, sosteniendo un violento combate con los batallones de cazadores.

Los franceses se vieron obligados a ceder el terreno.

Bombardeo de Borga

Londres.—(Urgente). La escuadra alemana bombardea desde las once de la mañana el Puerto de Borga, en el golfo de Filandia.

Ha causado enormes destrozos en la población.

Se cree que si consiguen apagar los fuegos de los fuertes de la costa, intentarán dar un avance para auxiliar el movimiento insurreccional de Filandia.

Se desconoce el número de víctimas.

¿Sobre Verdun?

Madrid.—(Urgente). Telegramas de París, acusan tiroteos entre fuerzas alemanas y francesas cerca de Verdun.

Se calcula, por este dato, que los alemanes hacen un avance muy rápido por una parte de Francia y que estos tiroteos son entre las avanzadas de los batallones alemanes que ocuparon Spincourt y la guarnición de Verdun.

CONSULTORIO Y CLINICA de curación de las enfermedades de la piel y de las vías urinarias del

Dr. VILA SABATER

Antiguo alumno interno por oposición de los Hospitales, Clínico y de la Santa Cruz de Barcelona.

P. de Bell-Lloch, 4, 1.º.—Gerona

HORAS DE CONSULTA: Días laborables de 10 a 1 y de 4 a 6. Días festivos de 9 a 1. Económica de 7 a 9. Gratis a los pobres

El Talismán Ciudadanos, 4 :: GERONA

En este acreditado establecimiento, se ha recibido un gran surtido en sombreros de paja, jipijapas, panamás y de fieltro para caballero y niño.

También cuenta con una variada sección de gorras, corbatas, cuellos, puños, tirantes, ligas, petacas, carteras, todo gran chic y económico.

Para los Señores Sacerdotes hay sombreros, bonetes y alzacuellos.

Se hacen toda clase de composuras con gran esmero.

LA JOVEN

Leonor Sarrá y Martí

HA FALLECIDO A LA EDAD DE 28 AÑOS EN EL VECINO PUEBLO DE SARRIÀ

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

E. P. D.

Sus desconsolados: madre Maria, hermanos Ferreol, Maria, Matilde, Rosenda y Miguel; hermanos políticos Teodoro Cantaloesella, Fortunato Viñas y Juan Guitart; sobrinos y demás familia; al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al entierro del cadáver, que se verificará hoy jueves, a las 6 de la tarde, por lo que recibirán especial favor.

No se invita particularmente.

NOTA.—Desde las cinco de tarde habrá carruajes en la Plaza de San Pedro.

Sarrià de Gerona, 13 de Agosto de 1914

- POMPAS FÚNEBRES - y Taller de Carpintería a cargo de

Juan Monells é Hijo

Despacho: P. BELL-LLOCH, 4 = = = Taller: AURIGA, 1

Gerona

Gran depósito de Atades de todas clases, Sarcófagos, Boletas y Coronas y todo lo relativo al ramo de funeraria.

Dispone de toda clase de adornos. — Servicio esmerado de día y noche. — Listas completas para entierros y funerales — precios módicos

